

Municipalidad de Guatemala deja

Desde 2012 recurre más a cotizaciones. Durante el periodo 2012-2014 ha cancelado facturas que suman al menos Q145.7 millones.



Ana Carolina Alpírez

• OJOCONMIPISTOCOM

Ciudad de Guatemala – La Municipalidad de Guatemala recurre más a procesos de cotización con uno o dos oferentes para adquirir combustible que a licitaciones públicas, como lo hizo hasta 2012. En estos tres años solo ha convocado a cinco concursos y ha pagado facturas que suman al menos Q145.7 millones.

Durante la administración 2012-2014 de Álvaro Arzú, quien dirige la ciudad de Guatemala desde 2000, la Empresa Municipal de Transporte (EMT), la cual tiene bajo su responsabilidad el servicio del Transmetro, ha realizado dos licitaciones por Q4.1 y Q4.6 millones, ambas adjudicadas a Guacha, S.A.

El Fideicomiso de Apoyo a la Planificación Urbana (FAPU), por su parte, hizo una por Q48 millones para adquirir 1.5 millones de galones de diésel a favor de Puma Energy Guatemala, S.A. Y otra por Q599 millones (1.8 millones de galones de diésel) que ganó Gasolineras Excelentes, S.A. en 2012. Esta última es la licitación más alta que ha hecho la comuna en ese periodo.

Ver tabla Licitaciones

El 23 de mayo cierra el concurso a cargo del Departamento de Compras para obtener 114 mil galones de gasolina regular y 120 mil de diésel, que deberán ser suministrados entre julio y diciembre de 2014, por un monto estimado de Q7 millones. Esta compra reúne las adquisiciones de un semestre que antes hacía cada mes.

Se trata también de la única licitación de combustible que figura en el Plan Anual de Compras 2014 de la Municipalidad publicado en Guatecompras, el cual contempla dos. La otra es para contratar monitores para la Escuela Municipal de Fútbol.

Vamos de compras

La Municipalidad de Guatemala adquiere cada mes 19 mil galones de gasolina regular y 20 mil de diésel para la Policía Municipal de Tránsito y Emetra. Las dos facturas suman como mínimo Q1.2 millones mensuales. El dato de cuántas unidades conforman el parque vehicular no fue proporcionado.

Ver tabla Cotizaciones

Este procedimiento ha sido utilizado durante 2012-2014, y en los tres años se han realizado 80 cotizaciones. Lo que ha variado es la cantidad de gasolina regular. Hace dos años se adquirían 15 mil, 16 mil hasta 18 mil galones. El año pasado quedó la cantidad en 19 mil. El volumen del diésel ha sido el mismo.

Ver tabla Proveedores

En este último periodo, ocho empresas han proveído combustible a la Municipalidad, algunas de las cuales solo participan cuando son compras mayores de Q900 y se requiere de una licitación. En tanto que las cotizaciones se han centrado en dos: Petrolatin, S.A. y Schubert Inversiones, S.A. Suelen ser las compañías que compiten entre sí y que en algún momento de su historia comercial, la representante legal ha sido la misma persona.

El 3 de febrero de 1999 Plácida Francisca Alvarado López y Ester Higinia Cabrera Mendoza de García, ambas secretarías, de 29 y 41 años, respectivamente, fundaron Marimba Power & Light, S.A., cuyo nombre comercial era MPL. Se emitieron 5 mil acciones, de Q1 cada una.

El objeto de MPL era “fomentar, invertir e incentivar actividades y proyectos de desarrollo y aprovechamiento de fuentes nuevas y renovables de energía, así como la comercialización de los productos obtenidos de estas y de las actividades conexas”. Un año después la compañía pasó a llamarse Petrolatin, S.A. y la representante legal y administradora única durante los primeros tres años fue Ana Eugenia Cintrón Palma de Méndez, según el Reporte Auxiliar de Comercio del Registro Mercantil.

Un año después, en diciembre de 2000, se fundó Schubert Inversiones, S.A., cuyo representante legal es Estuardo Méndez Herbruger, el esposo de Cintrón Palma. La compañía obtuvo la licencia para importar productos petroleros en mayo de 2001.

Esta distribuidora permaneció en el limbo durante abril de este año. En el Registro Mercantil no estaba inscrita y tampoco figuraba en el “desplegado” de Méndez Herbruger. Este documento enumera las empresas donde la persona ocupa o ha ocupado cargos como gerente general, presidente o administrador único de entidades comerciales.

LICITACIONES

Fecha	Concepto	Monto	Ganador	Oferente 2	Oferente 3
13/05/14	114 mil galones regular y 120 mil galones diésel				
21/11/13	1,512,000 galones diésel	48,009,038	Puma Energy, S.A.	Gasolineras Excelentes, S.A.	Combustión Soluciones Asfalto Petróleos del País, S.A.
29/03/13	Cupones de Q50 para gasolina súper, regular y diésel	4,650,000	Guacha, S.A.	No hubo	
09/04/12	1,850,000 galones diésel	59,921,500	Gasolineras Excelentes, S.A.	Combustibles Marítimos, S.A.	
27/01/12	Cupones de Q50 para gasolina súper, regular y diésel	4,150,000	Guacha, S.A.	No hubo	
		TOTAL	116,730,538		



COTIZACIONES

Concepto	Monto	Ganador	Oferente 2
20 mil galones diésel para junio			
19 mil galones gasolina regular para junio			
20 mil galones diésel para mayo	604,000	Schubert Inversiones, S.A.	Combustibles Marítimos, S.A.
19 mil galones gasolina regular para mayo	629,090	Combustibles Marítimos, S.A.	Petrolatin, S.A.
20 mil galones diésel para abril	633,800	Petrolatin	Schubert Inversiones, S.A.
19 mil galones gasolina regular para abril	639,350	Schubert Inversiones, S.A.	Combustibles Marítimos, S.A.
20 mil galones diésel para marzo	643,000	Schubert Inversiones, S.A.	Petrolatin, S.A.
19 mil galones gasolina regular para marzo	635,550	Schubert Inversiones, S.A.	Petrolatin, S.A.
19 mil galones gasolina regular para febrero	652,460	Petrolatin, S.A.	Schubert Inversiones, S.A.
19 mil galones diésel para febrero	659,000	Schubert Inversiones, S.A.	no hubo
19 mil galones gasolina regular para enero	652,460	Petrolatin, S.A.	Schubert Inversiones, S.A.
20 mil galones diésel para enero	663,000	Schubert Inversiones, S.A.	Petrolatin, S.A.
2,450 galones diésel	79,429	Puma Energy	
TOTAL		6,491,139	

La unidad de Guatecompras del Ministerio de Finanzas se limitó a decir que la información publicada en el portal la proporciona la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT), por lo que esta debería explicar si Schubert Inversiones, S.A. operaba legalmente. Y la SAT, por su parte, dijo que Guatecompras “como administrador de proveedores del Estado es quien verifica el cumplimiento de los requisitos para ser un proveedor calificado”. Confirmar que en el Registro Tributario (RTU) la empresa sí existe,

le tomó a la SAT diez días.

La razón por la que no aparecía en el Registro Mercantil, explicó Méndez Herbruger, fue que la compañía cambió de nombre. Ahora se llama Petróleos y Energéticos, S.A. y la información fue actualizada en Guatecompras el 6 de mayo. Pero aún hacen falta otras. De acuerdo con Luis Ayala, director General de Hidrocarburos, Cintrón Palma figura como representante legal de Schubert Inversiones, S.A. ante el Ministerio de Energía y Minas, según el expediente